



dirigent vers l'ouest. Par le Saint-Laurent, ils atteignent les Grands Lacs et, par-delà, les plaines centrales et la vallée du Mississippi.

Pendant tout le XVII^e siècle, les Français s'implantent le long des rives du Saint-Laurent et, dans une certaine mesure, en Acadie, sur le littoral atlantique. Pendant ce temps, les colonies anglaises de Nouvelle-Angleterre et de Virginie ne cessent de croître et de prospérer beaucoup plus rapidement que leur voisine du nord. La rivalité entre les deux camps culmine avec la chute de Québec en 1759 et la soumission du Canada à la Couronne britannique.

La Déclaration d'indépendance des colonies américaines en 1776 marque la naissance des États-Unis d'Amérique. Nombre de colons restés fidèles à la Couronne d'Angleterre affluent en Nouvelle-Écosse, au Nouveau-Brunswick et dans le sud de l'Ontario et donnent naissance à un Canada anglophone.

Une centaine d'années vont encore s'écouler avant que la carte politique du Canada ne prenne forme de façon à peu près définitive. La guerre de 1812-1814, qui oppose la Grande-Bretagne et les États-Unis, met fin aux tentatives d'invasion du Canada. En 1846, on prolonge la frontière américano-canadienne jusqu'au